



24 DE MAYO DE 2023

JAPÓN APRUEBA LA CREACIÓN DE UN FONDO PARA AUMENTAR EL GASTO EN DEFENSA



Fuente: Europa Press

23/05/2023 - La Cámara Baja de Japón aprobó la creación de un fondo destinado a aumentar el gasto en defensa. La medida salió adelante gracias al apoyo de los diputados de la coalición gubernamental. Esta iniciativa permite reservar ingresos derivados de la venta de activos del Estado, entre otras cuestiones. El primer ministro nipón, Fumio Kishida, ha manifestado que está tratando de aumentar la capacidad del país en materia de defensa para “hacer frente a las crecientes amenazas” que surgen, especialmente en el ámbito internacional. La oposición ha criticado la medida que se implementará en los próximos años debido al aumento de impuestos que supondría costear el presupuesto de defensa. El Gobierno revisará el gasto en otras áreas para asegurar la viabilidad del proyecto.

[Europa Press](#)

POLÍTICA EXTERIOR

INM Y CIUDAD JUÁREZ HABILITAN REFUGIO TEMPORAL PARA PERSONAS MIGRANTES

23/05/2023 – El Instituto Nacional de Migración (INM) y el municipio de Ciudad Juárez habilitaron un refugio temporal como parte del Operativo Interestatal para el Rescate Humanitario para población migrante en contexto de movilidad. La autoridad local proporcionó un predio con agua, drenaje, seguridad perimetral y servicio médico, donde el INM instaló carpas con diversos servicios para atender a quienes ocupaban espacios en calles aledañas a la presidencia municipal y de la Oficina de Representación del instituto. El lunes 22 de mayo llegaron y recibieron atención 187 mujeres, hombres y menores de edad migrantes provenientes de diferentes países. El INM ha refrendado su compromiso para brindar asistencia humanitaria a la población migrante, con especial atención a grupos vulnerables.

[Instituto Nacional de Migración](#)

CONCLUYEN LOS DIÁLOGOS PARTICIPATIVOS PARA COMBATIR LA CONTAMINACIÓN POR PLÁSTICOS

23/05/2023 – La Secretaría de Relaciones Exteriores llevó a cabo la sesión de clausura de los diálogos participativos sobre la contaminación plástica. El objetivo es crear un instrumento jurídicamente vinculante sobre este tipo de contaminación y articular la posición de México ante el Comité Intergubernamental de Negociación. Tras convocar a organizaciones de la sociedad civil, representantes de la academia y de la industria, así como recicladores de base y organizaciones comunitarias de diferentes estados, se trabajará para integrar las opiniones acerca de temas discutidos, tales como la crisis actual de la basura plástica; contaminación por plásticos en océanos y aguas interiores; ciclo de vida de los plásticos; reciclaje inclusivo e innovación en el uso y producción. En México, se producen anualmente cerca de siete millones de toneladas de plástico que afectan el medio ambiente y la salud humana. La basura más común en las playas mexicanas son plásticos de un solo uso.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

WASHINGTON Y SEÚL IMPONEN SANCIONES A COREA DEL NORTE

23/05/2023 – Estados Unidos y Corea del Sur anunciaron sanciones contra una serie de organizaciones e individuos norcoreanos que presuntamente participan en ciberactividades ilegales que ayudan a financiar los programas de desarrollo de armas del país. El secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, explicó que “las extensas operaciones ilícitas de trabajadores informáticos y cibernéticos de [Corea del Norte] amenazan la seguridad internacional al financiar al régimen [...] y sus peligrosas actividades”. Blinken indicó que las sanciones estadounidenses se imponen a cuatro organizaciones y un ciudadano norcoreano, mientras que Seúl “está emitiendo sanciones contra una entidad y una persona asociada con trabajadores de tecnologías de la información” de Pyongyang en el extranjero. El Ministerio de Exteriores surcoreano ha anunciado sanciones adicionales a siete personas y tres entidades.

[Europa Press](#)

UN JUEZ DE NUEVA YORK FIJA PARA 2024 EL JUICIO CONTRA TRUMP POR EL CASO STORMY DANIELS

23/05/2023 – El juez del tribunal Supremo de Nueva York, Juan Merchan, ha fijado para el próximo 25 de marzo de 2024 el juicio contra el expresidente, Donald Trump, por el caso del presunto soborno a la actriz de cine para adultos Stormy Daniels. Trump, que se declaró no culpable a principios de abril de un total de 34 cargos penales, ha comparecido en una breve audiencia en la que Merchan, además de anunciar la fecha del juicio, ha informado al expresidente sobre la orden de protección, que impide al exmandatario hacer comentarios del caso en redes sociales una vez que empiece el juicio. Al término de la audiencia, Trump afirmó que sus derechos consagrados en la Primera Enmienda, relacionada con la libertad de expresión, han sido “violados”, a la par que ha aludido a “interferencias electorales” en el marco del caso en su contra.

[Europa Press](#)

DESANTIS OFICIALIZARÁ SU CANDIDATURA A LA CASA BLANCA

23/05/2023 – El gobernador de Florida, Ron DeSantis, tiene previsto oficializar su candidatura para las primarias republicanas a la Casa Blanca este miércoles. De acuerdo con información de NBC, DeSantis mantendrá una conversación en Twitter Spaces, el servicio de chats de audio de la red social, con el director ejecutivo de la plataforma, Elon Musk. Algunas encuestas sitúan al gobernador como la opción preferida de los votantes republicanos, incluso por encima de Donald Trump, quien junto a la exgobernadora de Carolina del Sur, Nikki Haley, el senador Tim Scott, el exgobernador del estado de Arkansas Asa Hutchinson, entre otros, han confirmado su candidatura

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PARTIDOS DE OPOSICIÓN SALVADOREÑA PLANTEAN UN FRENTE COMÚN CONTRA BUKELE EN 2024

23/05/2023 – Partidos de la oposición en El Salvador acordaron estrechar lazos y definir un candidato común para las elecciones presidenciales de 2024, en las que volverá a presentarse el actual jefe de Estado, Nayib Bukele. Las encuestas reflejan que el presidente Bukele tiene un amplio apoyo social, por lo que figura como favorito para los comicios que también serán legislativos y locales. En respuesta a la oposición, el mandatario aseguró en su cuenta de Twitter que “[los partidos] dividieron a un país en dos y [alentaron a la violencia] entre hermanos; financiados por poderes extranjeros”. El presidente salvadoreño, que gobierna desde 2019, aspira a reelegirse el próximo año, avalado por una sentencia de la Corte Suprema de Justicia que matizó el límite incluido en la Constitución. Su principal logro ha sido reducir la inseguridad del país con medidas que han sido cuestionadas por organizaciones internacionales de Derechos Humanos. Entre los partidos de la oposición figuran Alianza Republicana Nacionalista y el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional.

[Notimérica](#)

EL PRESIDENTE DE ECUADOR EMITE DECRETO PARA IMPULSAR INVERSIÓN

23/05/2023 – El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, firmó un decreto para atraer inversión privada y crear nuevos puestos de trabajo en momentos en que la nación sudamericana enfrenta una incertidumbre política mayor. El decreto crearía regiones con regímenes aduaneros, tributarios y de comercio exterior especiales, así como exenciones tributarias. Esta disposición, al igual que el recorte de impuestos anunciado la semana pasada, está sujeto a la aprobación de la Corte Constitucional. Se prevé que hoy miércoles el mandatario dé un discurso

en el marco de su tercer año representando al Ejecutivo y que posteriormente realice un viaje a Estados Unidos por una cuestión médica.

[Reuters](#)

COLOMBIA NO IMPONDRÁ MEDIDAS DE EXCEPCIÓN EN LAS ZONAS DONDE NO HAY TREGUA CON DISIDENCIAS DE LAS FARC

23/05/2023 – El ministro de Defensa de Colombia, Iván Velásquez, confirmó que el Gobierno no tiene previsto decretar el estado de excepción en las regiones donde ha dejado de estar vigente el alto al fuego bilateral con la disidencia del Estado Mayor Central (EMC) de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). El funcionario reconoció que previo a la decisión de suspender el alto al fuego, el EMC había respetado la tregua, sin embargo, cuatro menores indígenas fueron asesinados. Por su parte, el EMC ha negado su responsabilidad en el hecho y además advirtió que el fin de la tregua traerá "más muertes y guerra".

[Notimérica](#)

EUROPA

UE ADOPTA PROYECTOS DE COOPERACIÓN MILITAR CON LA PARTICIPACIÓN DE DINAMARCA

23/05/2023 – La Unión Europea (UE) adoptó once proyectos nuevos de colaboración militar en el marco de la Cooperación Estructurada Permanente en Defensa (PESCO), con lo que prevé aumentar la inversión y el desarrollo de medios para mejorar los ejercicios europeos. Con esta ronda PESCO alcanza un total de 68 programas comunes. Además, esta es la primera tanda de iniciativas en la que participará Dinamarca después de sumarse a la política de Defensa europea en el contexto de la guerra en Ucrania. En este sentido, este martes se celebró un breve acto en Bruselas en el que el Alto Representante de la UE para Política Exterior, Josep Borrell, dio la bienvenida al ministro danés, Troels Lund Poulsen, al proyecto militar común europeo.

[Europa Press](#)

LA MINISTRA DE EXTERIORES DE FRANCIA VIAJARÁ A ITALIA

23/05/2023 – La ministra de Exteriores de Francia, Catherine Colonna, negó que existiera una crisis diplomática con Italia. Además, confirmó que el jueves viajará a Roma para reunirse con su homólogo, Antonio Tajani, después de que el funcionario canceló una visita a París debido a las críticas contra la política migratoria italiana. La polémica surgió a principios de mes tras las declaraciones del ministro del Interior de Francia, Gérald Darmanin, quien afirmó que la primera ministra de Italia, Giorgia Meloni, era "incapaz de arreglar los problemas migratorios". Colonna aclaró que no considera que los dos países vecinos tengan un conflicto.

[Europa Press](#)

SENADO FRANCÉS APRUEBA UNA LEY PARA FACILITAR LA RESTITUCIÓN DE BIENES CULTURALES DESPOJADOS POR LOS NAZIS

23/05/2023 – El Senado francés aprobó por unanimidad un proyecto de ley que busca restituir los bienes culturales sustraídos a los judíos entre el 30 de enero de 1933 y el 8 de mayo de 1945 por la Alemania nazi y por el régimen de Vichy. El proyecto de ley, aprobado en primera lectura, se votará ahora en la Asamblea Nacional. El

Ministerio de Cultura francés creó en 2019 la Misión para la Investigación y Restitución de Bienes Culturales saqueados entre 1933 y 1945 para esclarecer los bienes culturales de dudosa procedencia en poder de las instituciones públicas. La ministra de Cultura, Rima Abdul Malak, anunció en abril que esta iniciativa se ampliaría con la creación de una ley para "facilitar y acelerar" la justicia, así como el camino de reparación para las familias cuyos bienes fueron confiscados.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PRIMER MINISTRO RUSO LLEGA A CHINA PARA REUNIRSE CON EL PRESIDENTE XI JINPING

23/05/2023 – El primer ministro de Rusia, Mijaíl Mishustin, llegó a Shanghái, China para firmar acuerdos sobre comercio e infraestructura. El funcionario participó en un Foro Empresarial Ruso-Chino y visitó un instituto de investigación petroquímica en Shanghái. Posteriormente viajó a Pekín para reunirse con el presidente Xi Jinping y el primer ministro Li Qiang. El presidente chino afirmó que su país apoyará los "intereses fundamentales" de Rusia y abogó por el "fortalecimiento de la coordinación en los escenarios multilaterales como Naciones Unidas, la Organización de Cooperación de Shanghái, los BRICS o el G20".

[Deutsche Welle](#)

EE. UU. ANUNCIA UN NUEVO PAQUETE DE AYUDA HUMANITARIA PARA SUDÁN Y VARIOS PAÍSES VECINOS

23/05/2023 – El Gobierno de Estados Unidos anunció un nuevo paquete de ayuda humanitaria valorado en 245 millones de dólares para Sudán y varios países vecinos –Chad, Egipto, Sudán del Sur y República Centroafricana– en el marco de los combates entre el Ejército sudanés y las paramilitares Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF). Al respecto, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, mencionó que el financiamiento responde a las necesidades derivadas del conflicto, que ha desplazado a aproximadamente 840,000 personas dentro del país y obligado a huir a otras 250,000 desde el 15 de abril. Por otra parte, el secretario afirmó que EE. UU. tomará medidas contra aquellos que inciten a romper el alto el fuego que entró en vigor el lunes. En ese sentido, el Gobierno saudita funge también como mediador del cese al fuego entre las partes involucradas.

[Europa Press](#)

ISRAEL DICE HABER "DUPLICADO" SUS ATAQUES CONTRA OBJETIVOS IRANÍES EN SIRIA

23/05/2023 – El ministro de Defensa israelí, Yoav Gallant, alertó que "el programa nuclear iraní está en su etapa más avanzada", y agregó que se han duplicado los ataques contra objetivos iraníes en Siria. Informó que las autoridades de Israel trabajan para "atacar las capacidades de Inteligencia de Irán". Asimismo, el ministro acusó a Teherán de usar buques como "bases terroristas flotantes". El jefe de las Fuerzas Armadas de Israel, Herzi Halevi, asegura que Irán ha avanzado con el enriquecimiento de uranio y que esto "podría provocar acciones militares". Por su parte, el asesor de seguridad nacional del primer ministro Benjamin Netanyahu, ha minimizado que una nueva instalación nuclear subterránea excavada por Irán represente una amenaza inmediata.

[Reuters](#) [Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU SOLICITA PRESUPUESTO PARA AYUDAR A LOS AFECTADOS POR EL CICLÓN “MOCHA” EN MYANMAR

23/05/2023 – La Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA) llamó a la comunidad internacional para recabar cerca de 333 millones de dólares para ayudar a más de 1.6 millones de personas que se han visto afectadas por el ciclón “Mocha” en Myanmar. Ramanathan Balakrishnan, coordinador residente, declaró que se está “llevando a cabo una carrera contrarreloj para conseguir que la gente cuente con un refugio seguro en todas las comunidades y evitar que se transmitan enfermedades a causa del agua”, por lo que destacó que es indispensable el apoyo financiero global.

[Europa Press](#)

GUTERRES PRESENTA INFORME SOBRE PROTECCIÓN DE CIVILES EN CONFLICTOS

23/05/2023 – Según el último informe sobre protección de civiles de las Naciones Unidas, los conflictos armados siguen devastando las vidas de los civiles en todo el mundo y especialmente en las ciudades. Solo el año pasado, el 94% de las víctimas en zonas pobladas fueron ciudadanos. En este sentido, el secretario general de la ONU, António Guterres, cifró en 100 millones el número de personas obligadas a abandonar sus hogares debido a conflictos, actos violentos o violaciones de los derechos humanos y la persecución. Tras detallar una serie de medidas para mitigar el impacto de los conflictos en la población civil declaró que “la cruda realidad es que el mundo no cumple sus compromisos de protección a los civiles” establecidos en el derecho internacional humanitario.

[Organización de las Naciones Unidas](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)
Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>